








空想した深い森のイメージを創作

井上 大輔

SUIKEI CREATOR
INTERVIEW

Daisuke Inoue

段々畑をつくるような感覚で山水石を積み上げて隙

間をソイルで固定するという工程を繰り返し、構図の

高さを上げていった。流木は寝かせてレイアウトし、

木の根が石に這っているような表現を狙った。

背面に山水石を間隔を空けて置くことで、背景草が密な
部分とまばらな部分をつくった。これにより水景に適度

な抜け感を演出している。
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－－－  作品からはしっとりとした印象を受けま

すが、まずは制作コンセプトを教えてください。

自分が実際に行ったわけではないですが、深

い森をイメージしました。身近な野山に出掛

けても石や木が苔むして一体化したような景

観ってあるじゃないですか。そんなイメージ

をプレミアムモスを使って表現してみました。

しっとりした印象を与えるのは、ボルビティス

によるシダの印象が影響しているのではな

いでしょうか。

－－－  プレミアムモスを選んだ理由はありま

すか。

まず石と流木を絡ませて一体化したようなレ

イアウト構成をつくって、そこにモスを着生

させたら一体化したような表現ができるか

なと考えました。その上でプレミアムモスを

選んだのは、長く伸びにくいので石の全体

を覆うようになったときでも石と流木のディ

ティールが失われないのではないかと思っ

たからです。

－－－  それは石の角や流木の枝ぶりとかが、

他のモスに比べて消えづらいということで

しょうか。

そうですね。普通のウィローモスだと最初は

いいのですが、時間が経過するとふわっと膨

らむように生長してしまうので、その雰囲気

が違っているかなと。今回は石の表面をしっ

かりと這ってくれた方が深い森のイメージに

合っていると思いました。

－－－  構図などは最初から決めていたので

しょうか。

結果的には三角構図のような構成になって

いますが、そうしたレイアウト構成を明確に

意識したわけではありません。変な言い方で

すがここでは三角型、凸型、凹型などの基本

三構図は関係なくて、前から後ろにかけて高

くなっていくような構図構成にしたいと考え

ました。とにかくプレミアムモスを使って起

伏を出すということで、平坦になっては奥行

き感が出ないので、奥に行くにつれて高さが

出るように工夫しました。

－－－  つまり横方向よりは前後の構成を意

識したということでしょうか。

そうですね。ここでは中景の構成が一番大

切であり、特に石の凸凹というか起伏が表現

として残るようにしました。具体的に言うと、

まずは偏平な山水石を階段状に置きつつソ

イル入れ段々畑みたいな構造をベースとし

てつくりました。その後にまた同じ偏平の山

水石にプレミアムモスを巻いたものを詰め

ていく感じです。最初に言ったように石や流

木と苔が一体化したような表現を狙ってい

たので、とにかく隙間をなくすようにしまし

た。そのため流木の下なども隙間ができな

いように入念につくり込みました。ただ作為

が出過ぎないように注意しました。

－－－  具体的にはどういうことでしょうか。

時間をかけてつくり込めば、もっと一体化し

た表現ができたかもしれませんが、少し力

を抜くことも大切なんです。狙いすぎると、

いかにも狙いましたみたいな作為や作者の

意図がストレートに出てしまうので、適度に

力を抜くと意外とこれが自然な感じを生み

出すことがあるんです。自分はこの感覚は、

ネイチャーアクアリウムをつくる上で重要だ

なって最近思うようになりました。

－－－  では水草の植栽のポイントを教えてく

ださい。

割とシンプルな構成なので、水草の植栽にお

いては色彩的なポイントをつくろうとか考え

て赤系水草などの植栽も考えてしまいがち

だとは思うのですが、ここでは深い森のイ

メージとして緑色の水草だけを植栽しまし

た。写真では割と明るい印象を受けますが、

実際の水槽ではかなり落ち着いた印象の水

景になっています。コブラグラス、プレミアム

モス、ボルビティスなど結構ダークトーンの

水草を手前で使用しているのも深い森をイ

メージしているからですが、背景まで同じ

ダークトーンにしてしまうと単調で面白みが

なくなるのでややライトトーンのバリスネリ

アを植栽しました。水面でたなびくバリスネ

リアの隙間から光が差し込む様子は、森の木

漏れ日のようでもあり、いい雰囲気が演出で

きたと思います。

－－－  最後に管理面などで難しかった点な

どあったら聞かせてください。

プレミアムモスの葉色維持は結構難しく、

黄色化しやすかったですね。コブラグラスと

かプレミアムモスがもっと深緑色になって

いると、よりいい感じになっていたと思いま

すので、管理面では少し及ばなかった点が

ありました。また、このタイプのレイアウト

構成は、もっと奥行きのある水槽だと面白く

なると感じたのでまた挑戦してみたいと思

いました。
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